

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Ambrosio Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XV

Martes 15 de Julio de 1913

Núm. 4.216

MADRID

Los fracasos democráticos

Se propone el Gobierno por iniciativa de su Presidente estudiar en estos días el problema de las subsistencias. Es un propósito plausible. Y nosotros, que si no somos justos, queremos serlo, lo reconocemos así.

Pero este propósito del gobierno envuelve una confesión dolorosa para la democracia. El más vistoso penacho de ésta, fué la llamada supresión del impuesto de consumos. La tal supresión respondía á la necesidad de que se abaratase la vida. Y por el camino de esa reforma nos aseguraron que hallaríamos la piedra filosofal. Desorganizaremos—decían—las haciendas locales, desnivelaremos la del Estado. Pero si para un Borbón París valía una misa, para unos demócratas el bienestar material de los ciudadanos bien valía esas desorganizaciones y desniveles. Con que pongamos al alcance de la mano el cocido—añadían—habremos prestado el más útil y eficaz de los servicios á las clases más numerosas de la sociedad española.

Solo que con tal ley y llevando nuestra generosidad en el juicio al extremo límite, *apesar de ella*, la puchera, en vez de bajar, subió, ó en vez de acercarla, la distanciaron de todos: la distanciaron con substitutivos que empeoraron en tercio y quinto la enfermedad anterior. El catarro se convirtió en pulmonía.

Tácitamente lo reconoció hace un año el desventurado señor Canalejas y ahora, afirmando la necesidad y la urgencia de desenvolver lo que se llama política de abastos, lo reconoce expresamente el jefe del Gobierno.

Damos por averiguada la rectitud en la intención y por indiscutible la persistencia en el propósito, pero no nos forjamos la ilusión de que se va á lograr, ni en mínima parte, lo que se desea. El mal es más hondo, la intervención de los agentes del Municipio cerca del comercio puede mitigar el daño, pero evitarlo, de ninguna manera. Las subsistencias no se abaratan con medidas de policía y de higiene, sino con leyes de carácter económico. Un presupuesto de mil millones á lo sumo, que es lo que nosotros, aunque no sin esfuerzo, podemos pagar, es decir, podando el presupuesto de gastos y eliminando de él todo lo que es lujo, superfluidad, peso muerto, ó cuanto no es absolutamente necesario. Así podría haberse votado no la supresión, sino la supresión de los consumos, porque lo que queremos y queremos no es que nos saquen los cuartos del bolsillo del chaleco ó de la americana, sino que no nos lo saquen de ninguna parte.

Y como no se hizo lo primero y si lo segundo, la ley sufre un fracaso y una tremenda desilusión, por eso intentan ahora paliarlos con la política de subsistencias.

Volveremos á las andadas de los últimos veranos, que fué la persecución aparatosos de ciertos comerciantes y á la postre todo parará en que nos suban los artículos de consumo y nos tansen y cercenen hasta el aire que respiramos.

¡Con este de los consumos y con el otro penacho del llamado servicio militar obligatorio, se ha lucido como hay Dios la democracia!

Miguel Peñarol.

Comisión Provincial

LA SESIÓN DE HOY

Preside el señor González López y concurren los señores Camacho Lozano, Ortiz Molina, Criado, Canales, Amián, Natera.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Quedar enterados de que el Gobernador civil ha ordenado el ingreso en el Hospicio de los seis niños que cita.

Dar por concluido el expediente de responsabilidad del Ayuntamiento de Priego por débitos del 4.º trimestre de 1912, en razón á haber ingresado su descubierta.

Aprobar una cuenta de bagajes facilitados por los ayuntamientos de Torre-campo y Posadas durante el 2.º trimestre de este año.

Conceder á doña Rosario Guíjarro, viuda de Candelas, una pensión.

Aprobar el premio de cobranza á que tiene derecho la Sociedad Arrendataria

del Contingente por ingresos efectuada en el 2.º trimestre de este año.

Conceder á Joaquín Morales, el ingreso en el Hospicio de dos niños hijos del peticionario; á Carmen Muñoz Castro, el ingreso en Expositos de sus hijos Pilar y Ángela Muñoz Castro, y á Ramón Bermúdez, su ingreso en el Hospicio.

Efemérides cordobesas

JULIO
15
1602

Cesa la epidemia del *laure*, por intercesión de San Nicolás.

A las milagrosas curaciones referidas en el día 23 de Enero, siguiéronse muchas más, acompañadas de prodigios.

Hallábase la imagen de San Nicolás en el convento de San Agustín y la Ciudad y el Cabildo pidieron á los Padres que permitieran llevar la imagen del santo al hospital de San Lázaro. Consintieron en ello los agustinos y el siete de Junio celebróse la procesión. En la puerta de la iglesia del hospital estaba el capellán del mismo con un gran Crucifijo en las manos y al llegar la imagen de San Nicolás, se lo acercó de modo, que los pies tocaron en la boca del santo, quedando todos admirados al ver que éste se abrazó á la cruz y que el Crucifijo, desprendiendo las manos de los clavos, abrazó la imagen de S. Nicolás y estampó un ósculo en su frente, haciendo que todo el concurso prorumpiera en lágrimas y sollozos, que duraron todo el tiempo que las imágenes tardaron en recorrer las enfermerías del hospital.

En estos días hubo treinta y cinco curaciones milagrosas, además de otros veinte y cuatro milagros, y en éste día, ya no quedaba en el hospital ni un sólo enfermo.

1564

Doña Beatriz de Córdoba funda el *beaterio* de Ntra. Sra. de la Piedad.

Estuvo este beaterio en la plazuela de las Doblas, equinada á la calle del mismo nombre, y después fué agregado al hospital de Antón Cabrera.

Monticulus.

LETRAS FEMENINAS

El tópico nacional

Un ligero matiz de pesadumbre pareciera flotar sobre el paisaje, y la conversación estridida con lentitud en el paseo, como difícil recurso contra la tristeza ambiente, adolecía de pesimismo, á nuestro pesar.

—Sí; emigran muchos hombres; la vida aquí se está poniendo cada año peor.

—Y, ¿á donde marchan?

—A Australia, á la Argentina, á Panamá... A morir sin volver la mayor parte de las veces.

—¿Entonces la pesca no les produce?

—Muy poco.

—Yo creí que la costa era muy rica.

—Sin duda; pero el pescado se vende barato y la mar es muy traidora; muchos días los maresantes no pueden salir; entre tanto «comen» la embarcación, los aparejos, la matrícula, el fólio: así el trabajo, todo riesgo y fatiga, está muy repartido.

—¡Pobres marineros!

Habíamos llegado al muelle al filo del anochecer, y emprendimos la vuelta á la muralla, que prevenida y dura contra el formidable acoso de las olas, cierra en un cuadro de juguete el diminuto puerto. La estatua de don Antonio López, erguida en la ribera entre céspedes y frondas, nos hizo recordar á que noble estirpe de espléndidos montañeses debe la villa, con tantos otros incalculables beneficios, el milagroso refugio de sus navas.

Quando hacíamos mentalmente estas consideraciones, entró en el puerto una lanchita pescadora. Venían los tripulantes muy enfascados en acalorada discusión: al atracar en el muelle parecían á punto de reñir.

Quedó el bote amarrado y las voces llegaban á nosotros claras y bruscas en el rigor de las hostilidades.

—Fueron cuatro.

—Fueron cinco.

—Mientes.

—Más mientes tú...

Creímos que disputaban por la pesca ó por lances de mar. Prestamos atención, y de pronto dos nombres pronunciados con solemnidad devota nos hicieron sonreír; los marineros discutían sobre el arte de *Bombita* y *Machaco*.

No sentimos esa alarmante, absurda indignación con que los malhumorados suelen hacer descubrimientos de esta clase, tronando con terribles augurios contra la frivolidad y ligereza de nuestro pueblo.

Al contrario; aquella revelación adquirida sobre el alto muelle desde el agua amarga y oscura, nos alegró el paseo y borró la aciaga nube que había caído en nuestra plática, como desprendida del paisaje melancólico.

Por que una vez más nos consolaba la certidumbre de que está fuerte y joven el pueblo que se apasiona y que discute sobre lides en medio de su diaria sumisión al trabajo y al deber; por que nos alegra la seguridad de que, aunque emigre y sufra y tropiece, no es enteramente desgraciado el pueblo que sabe gozar y sufrir en la rudeza de una misma jornada; y por que nos parece piadoso el regocijo ante el gesto viril y resignado de quienes saben mezclar los juegos y las bromas, el deleite y la pasión, con el sacrificio y con las lágrimas.

Marineros que van á las olas y soldados que van á la guerra se divierten y se gitan discutiendo sobre el arte del *Bombita* y del *Machaco*... ¡Bien haya el tópico nacional que engaña con un soplo de alegría los más bravos corazones de la patria!

Concha Espina de Serna.

Comillas Julio de 1913.

Subscripción para adquirir la cruz pectoral que el ilustre cordobés D. Manuel de Torres y Torres, ha de ostentar en la Silla Episcopal de Plasencia.

PRESTAS	
Suma anterior.	737
Don Francisco Muñoz Romero.	10
» José Barcia y Barbero.	5
» José Rivera Rey, abogado.	5
Doña María Jesús Barcia, viuda de Eguilior.	5
» Dolores Barcia y Barbero.	5
Total.	767

MADRILEÑERIAS

LAMENTABLE, PERO NATURAL

En estas mismas columnas lo dijimos hará dos meses al comentar las declaraciones con que nos favoreció un diplomático alemán.

Los germanos, que han buscado nuestra amistad, que gestionaron alianzas ó simples inteligencias, que se comprometían á escudarnos contra las arremetidas francesas y la mala fe británica, llegará un día, que desgraciadamente no está muy lejos, en que por la fuerza de las circunstancias serán enemigos nuestros más ó menos encubiertos, y este día tendremos en Marruecos un peligro con el que ni siquiera sueñan los avestruces con casaca y facha de hombres que dirigen nuestra política internacional.

El temido momento llega. La única potencia europea de la que podíamos esperar apoyo y protección, y de la que no cabía sospechar mala fe, ya que no es ni vecina nuestra, ni enemiga histórica, el poderoso imperio que, durante cinco años nos estuvo brindando sus brazos leales, hoy á fuerza de desaires, ha empezado á mostrarnos las uñas.

Los telegramas de Tánger dan como cierta la noticia de que Alemania presta su apoyo al Raisuli. Antes de que se apuntase la sospecha de que pudiera ser declarado protegido alemán el capitán moro, que hace armas contra España, sabíamos nosotros de unos millares de fusiles (made in germany) recibidos por las cábilas más levantiscas del Rif.

Todo esto lastima mucho nuestro patriotismo, es altamente doloroso, pero hasta cierto punto natural y lógico. Nosotros no podíamos esperar otra cosa sin acreditarnos para siempre de solemnemente mentecatos.

La política internacional no puede regularse por los impulsos sentimentales. Alemania nos mira con simpatía; pero si la desairamos para irnos con sus naturales enemigos, es justo que tome represalias.

Y la opinión española que todavía se conserva sana, debe medir la realidad serenamente, pensando que las bande-

ras alemanas que se izan en el Rif cohibiendo la valerosa acción de nuestro Ejército, son otras tantas mercedes que debemos á la «entente» con la vecina, de la otra parte del Pirineo, y á las alianzas de familia con la nación que paga nuestra servidumbre incondicional, manteniendo el perpétuo ultraje de Gibraltar.

Cirici Ventalló

Noticias militares

Servicio sanitario.—Se ha encargado nuevamente de la asistencia de su clase en el segundo Depósito de Seméntales, el médico primero don Antonio Carro Navarro.

Alumno.—Llegó de Segovia de vacaciones el alumno de la Academia de Artillería don Miguel A. de Torres Delgado.

Comando.—Se ha hecho cargo de la Comandancia militar de Lucena, el teniente coronel de la Caja de reclutas don Eloy Caracnal.

Permiso.—Se ha concedido permiso por enfermo al teniente de caballería en prácticas en la Remonta, don Ricardo Aymerich Portal.

CRÓNICAS BARCELONESAS

La evolución de Lerroux

Julio 10.—Don Alejandro el fiero, aquel del trebandeando artículo «el alma en los labios»—fijaos en que era un ateo quien de su alma hablaba—el que aconsejaba que se incendiara á Barcelona por sus cuatro vientos, se ha vuelto don Alejandro el manso, por obra y gracia del derecho de propiedad y por imperio omnióso de S. M. el cupón.

Invitado por los suyos á un banquete el domingo último, pronunció un discurso de templados tonos que más que gubernamental, resultara cortesano. Encontró muy á tono que ciertos republicanos pasáranse con armas y bagajes á la Monarquía, puesto que entendía obraban con arreglo á los dictados de su recta conciencia—tal vez pensaba que, dentro de poco se le juzgase á él con igual benevolencia—halló justificado que la Monarquía sostuviera la guerra con Marruecos, diciendo que no le cabía hacer otra cosa y aconsejó á los suyos mucha calma, mucha.

Terminó eludiendo toda la responsabilidad que pudiera caber á la Dirección del partido radical—esa Dirección es él—en la campaña infidiosa y levantiscas que contra la guerra se hacía en Barcelona por determinados elementos, calificando tal campaña de *válvula de expansión* para el elemento joven y arrebatado.

Yo celebro muy mucho la evolución del señor Lerroux y que así cumpla los compromisos que la malicia le supone contraídos con el travieso Conde que desgoberna á España; lo celebro por cuanto pueda tener de beneficioso para el afianzamiento de la tranquilidad pública en nuestra ciudad querida; pero como con unos cuantos golpecitos más en el mismo sentido puede venir el completo desengaño de los suyos, siento que la eficacia de aquella no pueda ya, como antaño, asegurarnos esta pública tranquilidad tan deseada.

De esto último hubo un síntoma bien acentuado el propio día del mansísimo discurso. En otro centro radical, distinto al en que el ágape se consumía, dábase á la misma hora uno de aquellos mítines *ó válvulas de expansión juvenal* por el señor Lerroux aludido, y en aquel se aguardaba la presencia del *caudillo revolucionario*.

Este tuvo á mejor marcharse en el soberbio auto directamente á su casa que darse una vueltecita por el mitin, al que envió á su lugar teniente, don E. Iliano Iglesias. Sea por el fraude en la sustitución, ó bien porque hasta los *expansivos* hubiesen llegado rífrencias del cortesano discurso del mansísimo don Alejandro, se lo cierto que el joven Emiliac fué recibido con muestras tales de desagrado y sus palabras coreadas con tanto desprecio, que de no cercar el lugar de la ocurrencia policía numerosa puede que la válvula no hubiese bastado para evitar un formidable estallido de la caldera.

Así están las cosas, mis amigos lectores, en el partido radical de Barcelona y como entiendo que huelga el comentario, me he remitido al *relata refero* de los hechos, para que juzgueis de ellos por vosotros mismos.

El Sr. Altamira

Sucedido comentable en esta semana ha sido la visita del ministro de Ins-

trucción á Barcelona. Esta le ha recibido cortésmente. La impresión general que del flamante ministro se ha sacado es la de ser el señor Ruiz Jiménez uno de tantos adictos á Romanones, ni mejor ni peor que los demás que le han rodeado y hoy le cercan. El ha dicho que se lleva una gratísima impresión de esta ciudad, que procurará se traduzca en disposiciones de buen gobierno que la satisfagan. Todos dicen lo mismo, pero nunca llega el cumplimiento.

Sus manifestaciones sobre Instrucción Pública tuvieron su deo obligado de sectarismo al tratar de la enseñanza congregacionista. A poco pudo ver que por acá venía equivocado si con ello pretendía producir efecto en la opinión. Esta se pronunció de manera esplendorosa ante el ministro, presentándosele, organizada por la Diocesana y en la recepción general, una comisión de señoras y otra de caballeros con millares de tarjetas, pidiendo la destitución del señor Altamira y la supresión de ciertos libracos de las bibliotecas ambulantes. Como fué tal presentación el acto colectivo más importante que presencié el señor Ruiz Jiménez, ya sabe, pues, por donde puede y deben comenzar á gobernar bien, dando pública satisfacción á la opinión barcelonesa que es católica por experiencia.

Pascual de Zulueta.

TAURINAS

Aficionados de Albacete organizan una corrida para la próxima feria, que se celebrará el día 16 de Septiembre con reses de una acreditada ganadería y con los diestros Machaco y Gallito chico.

Se asegura que en la primera corrida de toros que se celebre en la Plaza de Madrid, le será confirmada la alternativa por un veterano diestro al buen torero castellano Pascual Peribáñez.

Para los que creen que la fiesta nacional decaerá vayan tres datos consoladores.

En Palencia se reunirá en breve la Cámara de Comercio para tratar de la construcción de una nueva plaza de toros, que será toda ella de fábrica de ladrillo.

En Munera se está construyendo un circo taurino, capaz para 5.000 almas. Estará terminado para el día 22 de Septiembre, en cuya fecha y la siguiente se celebrarán dos buenas corridas.

La nueva plaza de Alcañiz está terminada, y su inauguración se verificará el 7 del próximo Septiembre.

Campos y mercados

BENAMEJÍ

Se hace la recolección de cereales y el resultado no es lo que se esperaba. Los garbanzales tienen regular aspecto y la cosecha de aceitunas se presenta muy desigual; la uva abundante. Sin criptógamas hasta hoy. Trigo recio, á 12'50 pesetas; cebada, á 8; habas, á 11; aceite, á 12'50; vino, á 5 y á 20, y vinagre, á 2'50 y á 3'50.

FERNAN-FUÑEZ

Trigo, á 11'50; cebada, á 7'50; habas, á 12; escaña, á 6; avena, á 6'50; garbanzos de 20 á 30 y aceite, á 12'50.

MONTORO

Trigo recio, á 12'50 pesetas; cebada, á 8'75; habas castellanas, á 12'50; idem morunas, á 12'75; yeros, á 12'50; garbanzos superiores, á 32'50; idem regulares, á 22; idem duros, á 19; aceite, á 12'75; carne de borrego, á 1'40 y tocino á 2'50.

Tendencia del mercado, en calma; tiempo, bueno, y estado de los campos, bueno.

CASA JOSE BARRA E HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 12 de Julio hasta nueva cotización.

Carne de vaca con hueso, 1'76; idem masa sin hueso, á 2'48.

Ternera con hueso, á 1'76; idem masa sin hueso, 2'76.

Borrego, 1'60.

Macho, 1'50.

Pan extra catalán, á 0'42 kilo; idem 1.º, á 0'38; idem de familia ó labor á 34.

Estos mismos precios rigen en las Su-cursales establecidas en la calle Concepción, Plaza Mayor y Judería.

Tocinos para fuera: Tocino añejo, á 100 reales los once y medio kilos; salado, á 84 los id. id. Tocinos para dentro,

añejo, á 115 los id. id.; salado, á 100 los id. id.

JOSE LOPEZ DE LA MANZANARA

Cosechero y Exportador de Vinos Finos de Mesa, Montilla y Valdepeñas

Bodegas: Córdoba-Manzanares • Dirección: Córdoba, Plaza S. Nicolás, 5 y 7

Tiene el gusto de poner en conocimiento de su numerosa clientela y del público en general, que á partir del 1.º de Julio queda abierto el despacho al por mayor en dicha casa, continuando la venta al por menor en la antigua casa Ayuntamiento, núm. 11.

Boletín Religioso

Santo de mañana
Nuestra Señora del Carmen. Stos. Sisnando & Hilarino, mrs.

Jubiléo circular
Mañana en la parroquia de Santa Marina, por D. Pedro Barbudo y señora, por su hermano D. José.

San Hipólito.—Todos los días del mes de Julio y en la misa de ocho se hará el ejercicio del mes de San Ignacio.

Todos los días del año se celebra en esta iglesia misas de media en media hora desde las seis á las diez de la mañana, los domingos y días festivos á las once.

Santa Ana.—Mañana á las seis y media de la tarde último día de solemne novena á la Santísima Virgen del Carmen.

Mañana, festividad de la Virgen Santísima, habrá solemne función con orquesta, á las nueve de la mañana, estando el panegirico á cargo de don Carlos Romero Berral.

El mismo día, por la tarde, á la hora acostumbrada, último de la novena, habrá procesión con el Santísimo, terminándose con la salva solemne como en los años anteriores.

FORCÚNCULA CARMELITANA.—Por conceción de nuestro Stmo. Padre León XIII, nuevamente concedida y ampliada por nuestro Stmo. Padre el Papa Pío X, todos los fieles que confesados y comulgados visitaren la iglesia de Religiosos ó Religiosas Carmelitas pueden ganar indulgencia plenaria, desde las dos de la tarde del día 15, hasta las doce de la noche del día 16, todas cuantas veces las visiten.

Parroquia del Sagrado. Mañana, á la siete y media de la misma, último día de la novena á Nuestra Señora del Carmen; durante la misa se rezará el Santo Rosario y seguido se hará el ejercicio propio del día.

Mañana, festividad de Nuestra Señora, á la misma hora se celebrará fiesta solemne y concluido se hará la novena.

Salvador.—Mañana estará expuesto el Señor, previa la autorización eclesiástica, en sufragio por el alma de doña Carmen Noguero y Mills (q. a. g. h.) También por la misma intención aplicarán el Santo Sacrificio de la Misa los sacerdotes invitados.

San Cayetano.—Mañana á las seis último día de novena rezada á la Santísima Virgen del Carmen.

Mañana, festividad de Nuestra Señora del Carmen, costean los cultos por la mañana, la Excmo. Sra. Condesa de Cañete de las Torres, y por la tarde, último día de Novena, la Sra. D.ª Paz Trillo, Camarera de la Virgen, por sus difuntos.

Á las seis de la tarde, expuesto el Santísimo, se cantará el Santo Rosario y Letanía de la Santísima Virgen; después habrá sermón por un Padre Carmelita y á continuación la Novena, que terminará con los gozos cantados y Salve.

Á las seis y media de la mañana, Comunión general, y á las ocho de la misma se celebrará la función principal con misa solemne á toda orquesta y panegirico, que predicará el señor don Antonio Rodríguez Pina, párroco del Sagrado.

Por la tarde de este mismo día, después de los ejercicios acostumbrados, se dará la Bendición Papal á todos los fieles, terminando con la procesión de la Sagrada Imagen de Nuestra Madre Santísima del Carmen.

Su Santidad el Papa Pío X, concedió á todos los fieles que recibieren con sincero arrepentimiento los Santos Sacramentos de la Penitencia y Eucaristía, puedan ganar tantas indulgencias plenarias, cuantas veces visitaren las iglesias de religiosos ó monjas de toda la orden carmelitana, desde las primeras vísperas del día 15 de Julio, hasta las doce de la noche del día 16.

San Francisco.—Mañana sexto día de novena á la Santísima Virgen del Carmen. Se hará durante la misa de ocho, con exposición de S. D. M., cantando en ella varias soñoritas.

Adoración Nocturna.—La Vigilia del 19 al 20 corresponde al Turno cuarto (Divino Niño Jesús).

Las misas que se celebren en la parroquia de San Nicolás el día 16 del corriente, desde las ocho de la mañana en adelante serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la Sra. D.ª Francisca de Paula Muñoz y Cisneros, (q. e. p. d.)

Sus afligidos hijos, nietos, padre, hijos políticos, hermanos, hermanos políticos y demás familia suplican á sus amigos conociendo su alma á Dios y á la Santísima Virgen del Carmen.

Esta periódico se publica con licencia eclesiástica.

Gran Café 'La Perla,'

Helados para hoy: Mantecado, Crema de Vainilla, Arlequin, Granizada de Almendra, Granizada de Limón, Granizada de Naranja, Granizada de Alvaricoque, Crema de Chocolate, Vermouth coktefrío.

Especialidad de la casa en Chocolate con pastas á 30 céntimos, refrescos de todas clases y gaseados con nieve.

Cerveza helada al grifo de la mejor marca. Completo surtido de todas clases, de bebidas y fiambres. Servicio permanente y á domicilio, con todos departamentos y patio con entrada por la calle de Siete Rincónes, núm. 6.

TELÉFONO NÚM. 4.

DE SOCIEDAD

Mañana son los días, entre otras personas, de las siguientes que tienen el poético y españolísimo nombre de Carmen.

Señoras Alvarez de Mollaja, Barriónuevo de Zurbarán, de Barrios Rejano, Barbudo de G. Sisternes, Borrego de Carrillo.

Cabanás de Chaparro, Cavada viuda de Sainz de la Torre, Caro de Calvo de León, Castiñeyra de Amo, Cordón viuda de Requena, Condesa de Zamora, Delgado de Torres, Forcada, García de Martínez Simancas, González del Castillo de Morilla, Gómez de Castillejo.

Iglesia viuda de Torres, Illescas viuda de Torres, López viuda de Padilla, Luna del Río, Lora Daza, Montoro de Carrere, marquesa del Mérito y de Valparaíso, Marín León, Obrero viuda de Camacho, Ortiz de Navarro, Pablos de Luque, Repullo de Navarro, de Roynaud, Saenz de Laguna, Suarez Varela viuda de Carrasco, Torres viuda de González, Torres de Viguera, Villanueva de Guijo.

Señoritas Cabrera Trillo, Carrasco Suarez Varela, Carbonell, Conde, Carrillo Cabrera, Courtoy Carbonell, Chaperro, Cañas Alcaraz, Escribano Codina.

Ferrer, Guerra, González de Canales, Georgelin, González Torres, Jiménez, Lara Barahona, López de Carrizosa y y Martel, López Vázquez, Moreno Ramirez de Arellano, March, Mesa Mora, Navarro Ortiz, Padilla López, Portal, Redondo Fernández, Rumazo, Torres Illescas, Vazquez de la Torre.

Don Carmelo Caleo Amor, administrador en esta provincia de los duques de O-una y Uceda y don Carmelo Diane, P. Salesiano.

—Ha marchado á Madrid el Reverendo Padre Fermín Gil, S. J.

—De paso para Madrid saludamos anoche en esta estación á los comisionados por el Gobierno que han llevado á cabo la delimitación de la zona española en Laracha. Pertenecen á la brigada topográfica.

—En su automóvil ha llegado la condesa de la Cortina, de Montilla.

—Nuestro corresponsal en Puente-Jenil don José Ruiz de los Mozos ha sido atentamente invitado para la feria de La Línea, que dará comienzo el 20 del presente mes, con el fin de que haga la información de las fiestas para la prensa que representa.

—Hoy ha marchado á Ecija después de pasar en Córdoba dos días el reverendo Padre Superior de aquella residencia Estenislao San Martín.

—Anoche llegó á Córdoba el teniente de infantería, don Juan Hens Martínez. Regresó hoy á Palma del Río.

—Esta mañana á las ocho ha recibido por vez primera el Pan de los Angeles en la Iglesia de San Pablo la encantadora y ínta Enriqueta Rivas Pérez.

—El R. P. Alarcón Saj, superior que fué en esta residencia de la Compañía de Jesús, ha publicado un libro de poesías titulado «Reuerdo de recuerdos.» Lleva un admirable prólogo del sacerdote cordobés don Angel María de Barcia.

—Se encuentra enfermo el joven don Francisco Rivera Rey, á quien deseamos pronto alivio.

—En el rápido de Madrid ha marchado hoy el joven escolar don Joaquín Maresca.

—Anoche en el expreso pasaron para Madrid el Capitán general de la Armada D. Juan Viniestra y el General jefe del E. M. Central Sr. Marqués de Arellano, acompañados de sus ayudantes capitán de corbeta D. Roberto López Bauril y teniente de navío D. Antonio López.

—Marchó á Málaga el diputado á Cortes por Ganán D. Eduardo Ortega Gasset.

—En Aguilar ha fallado hoy el exdiputado provincial y rico propietario don Vicente Romero Marzano.

Era el señor Romero un modelo de padre y un intachable caballero. Hace tres días—el sábado último—lo saludamos en esta población. Reciba nuestro pésame la distinguida familia del finado y en particular su hijo don Carlos, primer teniente del regimiento lanceiros de Sagunto.

Crónica Local

Liga de defensa del Clero

Ha sido elegida la siguiente Junta Diocesana de la Liga de Defensa del Clero.

Córdoba: Presidente, M. I. Sr. don Juan Eusebio Seco de Herrera, canónigo magistral; vocales: M. I. Sr. D. Constantino Montilla López, canónigo y profesor del Seminario; don Francisco Muñoz Romero, párroco de San Pedro; don Francisco Bejarano Fernández, beneficiado de la S. I. C., don Rafael Castaño Cañete, profesor del Seminario, y don José Lorenzo Aparicio, coadjutor de San Lorenzo.

Quedando vacantes, por no llegar al número reglamentario de votos, dos puestos de vocales, se procederá á la brevidad posible para elegir dichos cargos á segunda votación, que se verificará según las prescripciones reglamentarias, entre los seis señores siguientes, que han obtenido más votos: M. I. señor don Ruperto Cuadrado y Aranda, canónigo penitenciario; M. I. Sr. D. Marcial López Criado, lectoral; don Jesús López de la Manzanara, beneficiado de la S. I. C.; don Enrique Carrillo Pérez, adscrito á San Francisco; don Lucas González Muñoz, capellán de las Hermanitas de los Pobres; y don Aparicio Seco de Herrera, profesor del Seminario.

Minera

Don Antonio Benavente Moreno, ha solicitado 24 pertenencias de mineral de hierro con el nombre *La Sultana*, término de Villafraanca, y don Andrés Díaz García, de Posadas, ha solicitado 24 del mismo mineral, con el nombre de *La Comunidad*, en término de Hornachuelos.

Precios

El domingo se celebrará una becerrada en la plaza de toros á beneficio de las víctimas de la campaña y los precios de las localidades serán los siguientes: Sillas de palco con entrada, 250; centro de palco, 150; asiento de cajón, 2; idem de barandilla, 150; y entrada de sombra 1, y de sol, 050.

Para los presos

Parala biblioteca de los presos nos ha remitido el marqués de Valdeñosa varios números de la *Hormiga de Oro* y del *Fraila*.

El Dean de Cadiz

En la fiesta que á su fundador San Ignacio dedicarán los Padres Jesuitas el día 31 del actual en la Real Colegiata de San Hipólito predicará el Dean de Cadiz don Juan Galán y Caballero.

Penado

Se ha dispuesto el traslado del preso Juan José Dominguez Bejo, de la cárcel de Córdoba á la de Sevilla.

Sanitarios

Se han nombrado varios sanitarios paisanos con destino á este Hospital Militar.

Caja de Ahorros

El domingo han ingresado en la Caja de Ahorros 23.445 pesetas por 219 imposiciones, de las cuales son nuevas 21 y se han satisfecho 18.735'47 pesetas, á solicitud de 99 imponentes, 25 de ellos por saldo de sus respectivas libretas.

El inquilinato y los industriales

En la sesión de Ayuntamiento de ayer el señor Carrillo Pérez dió cuenta de que había recibido algunas cartas de varios industriales de ésta agradecidos á la gestión que había practicado dicho teniente de alcalde en favor de la reclamación que hicieron los industriales que satisfacen rentas superiores á 2500 pesetas contra la empresa del inquilinato.

Resuelta en favor de los industriales la reclamación el señor Carrillo Pérez quería hacer constar públicamente que los elogios que se le dirigían debían hacerse extensivos á la comisión de arbitrios y á la Corporación que resolvió en justicia la reclamación citada.

Denunciados

Lo han sido por la guardia municipal el joven de 14 años Angel Asensio García, que en la calle de Gondomar maltrató al de 11 años Antonio Arjona

Ubeda y José Zamorano Pedraza, que en la calle Rodríguez Sánchez maltrató á una niña de 5 años.

Curda

Anoche fué detenido en el arresto municipal por el guardia número 12 Juan Irarder Romero, que embriagado perseguía á los señores.

Prior

En el correo de ayer llegó á Córdoba el Prior del Convento de Santo Domingo de Cadiz R. P. Lorenzo G. Sampere.

En esta capital predicará mañana día de Nuestra Señora del Carmen, trasladándose luego á Málaga, donde tiene á su cargo un novenario.

Soldados enfermos

Han llegado ayer á Sevilla los soldados enfermos del Regimiento de la Reina. Cabo, Francisco Medina Priego, y soldados, Faustino Arias Morán, Ildefonso Tudela Serrano, Carlos Martín Jiménez, Miguél Quvedo Esparra, José García Pérez y Antonio Quiles de la Fuente.

En la Audiencia

Juicios para mañana. Ruto, lesiones, contra Francisco Herrero. Defensor señor Aguilar Tablada. Montilla, disparos y lesiones, contra Francisco Casado Carmona. Defensor el letrado anterior.

Procesión

La Hermandad de Nuestra Señora del Tránsito, proyecta sacar en procesión la imagen de su titular la noche del 15 de Agosto de la iglesia de San Agustín. Esta procesión hace once años que no se celebra.

Véase en cuarta plana. Nuestro folletín.

Incendios

Dos son los declarados de que nos dá cuenta la guardia civil. El primero en la finca denominada «La Rinconada», de este término, en una haza de trigo habiendo ardió cuatro fanegas de tierra sembrada de dicho grano y se propagó á otra haza de la finca «La Rinconadilla», demarcación de Alcolea, en una extensión de 400 fanegas, calculándose las pérdidas en 10.000 pesetas.

El segundo en terrenos sembrados de trigo, situados en el arroyo del Majuelo, término de Benameji, calculándose las pérdidas en 65 fanegas de trigo, resultando ambos incendios casuales.

Monte de Piedad

El lunes próximo 21 del actual, tendrá lugar en este Establecimiento la subasta pública de ropas y efectos procedentes de empeños hechos en las Sucursales 2.ª y 3.ª durante el mes de Noviembre último y que con arreglo á los estatutos de la casa corresponden venderse. El acto dará principio á las diez de la mañana.

Bonos de pan

La comisión organizadora de la verbena de San Juan, con atento besalamano, nos ha remitido veinte bonos de la limosna de pan que se dará con el producto de aquella.

Repartiremos el donativo entre verdaderos necesitados, en nombre de los cuales damos las gracias á la comisión.

La Leyenda de la Guía

Una linda joven asturiana que en Llanes escribe artículos y poesías, acaba de dar á la estampa una leyenda que lleva el mismo epigrafe que este suelto.

María Luisa es una joven ingeniosa, enamorada, que escribe con soltura y en la noble escuela de su padre director de un semanario literario muy leído en América, aprendió á escribir cuartillas con soltura vaciando en ellas las impresiones de su alma de poetisa.

El folleto se vende en la Librería de Font.

Héroe cordobés

En el combate habido la noche del 4 al 5 de Junio en Cudia Frescat, guardada por un destacamento del regimiento de ingenieros se distinguió un cordobés, de cuyo proceder no hemos dado antes cuenta por desconocerlo. He aquí el relato de su acción.

«En la referida noche y en dicho destacamento se hallaba de centinela Rafael Ariza Sahagún, quien dió la voz de: «¡Alto! ¿Quién vive?», avisando al cabo Aguilas, é inopinadamente se vieron rodeados de moros á los que

mandaba un jefe á caballo, luchando con ellos con el ardimiento y heroísmo íanato en el soldado español, y, cuyos detalles de la lucha omitimos por ser conocidos.

El Ariza Sahagún es hijo de Córdoba; casado y con una hija de dos años, en la que sin duda no dejaría de pensar en aquellos momentos, así como en su querida esposa, recuerdos más bien á debilitar su ardimiento que á enardecerle, pero anteponiendo á este amor el de la patria y recordando la oferta hecha al jurar la bandera, hicieron el que sea hoy admirado su buen comportamiento y heroísmo.»

F. Guijo DENTISTA CALLE GONDOMAR Desde esta fotografía

El mejor de todos los chocolates es el de Amaliter marca Luna.

DE INSTRUCCION PÚBLICA

La Junta Central de Derechos pasivos ha pedido la copia del certificado de clasificación de la maestra doña Araclí Olmo, para poder tramitar el expediente de rehabilitación que solicita.

Libros y revistas

«Mundo Gráfico»

El número de esta semana contiene las siguientes informaciones de actualidad: La acción de España en el Rif.—Un viaje á través del Desierto.—La recolección del trigo.—Francia en Marruecos.—El sport gallico en Barcelona.—Los soldados aristócratas en la guerra.—El ex-rey de Portugal y su prometida.—Las fiestas de San Fermín en Pamplona.—El Congreso Catequístico en Valladolid.—Fusilamiento de un desertor, en Melilla.—Viaje del señor Villanueva á Africa, etc., etc.

El cuento del domingo

Correspondiente á esta semana, se titula *La fuerza y la maña*. Precio, cinco céntimos. De venta en todos los puestos, kioscos, etc. Pedidos á la casa editorial de «La Última Moda.» Velázquez, 42, Madrid.

Para estómago, intestinos, diabetes y artritis

Agua de Borines

= SIN RIVAL para mesa =

Probad los chocolates que elabora.

HIPOLITO CABRERA

ALFAREROS, 11.—POZOBLANCO.

Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Fíjense en este detalle.

Liquidación

«La Oriental»

Joyería, platería, y relojería

Por tener que dejar el local que ocupa, en fecha determinada y cesación del negocio, el dueño de este importante establecimiento, ha resuelto liquidar todas las existencias, en condiciones muy favorables para el público.

Café del Gran Capitan

de Antonio Torres. Representado por D. Juan Chastang

En este acreditado establecimiento encontrará el público, cerveza helada y gran variedad en refrescos gaseados á 0'25 céntimos. Chocolate con pastas á 0'30. Mantecado, Crema al Jerez, Limón, Almendra, Agua Fragrada, á 0'50.

Especialidad en Café de las mejores marcas. Estos trabajos están encomendados al acreditado maestro nevero Marcial Torres. Servicio á domicilio permanente. Teléfono, n.º 31.

MAIZ PLATA

En la primera quincena de Agosto próximo llegará al puerto de Cádiz el vapor «Hillhouse» con cargamento de la nueva cosecha de dicho cereal. Para pedidos á don José de Rioja, en liquidación, en Córdoba, que cotiza á 19 pesetas los 100 kilos sobre vagón Cádiz y 20'50 pesetas sobre vagón Córdoba, con sacos comprendidos.

Conferencias telefónicas

(De nuestro servicio exclusivo)

La Bolsa

Madrid 15 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 78'40.—El 5 por 100 amortizable, a 98'50.—Cédulas hipotecarias, a 99'10.—Las acciones del Banco de España, a 447'00.—Las de la Tabacalera, a 287'50.—Banco Español de Crédito, 115'00.—Los francos, a 8'25.—Las libras esterlinas, a 27'31.

Política

Madrid 15 (tres tarde)

Madrid 15 (seis tarde)

El voluntariado

El Conde de Romanones nos ha dicho que esta mañana había celebrado una conferencia con el general Luque, ocupándose de la campaña que parte de la prensa viene sosteniendo contra el decreto del voluntariado.

Esto, ha dicho Luque, que le obligará a dictar disposiciones aclaratorias.

El decreto más bien perjudica que beneficia a los de cuota.

Los periódicos que siguen esa campaña contra el decreto y singularmente contra el artículo 11, están equivocados.

Para comprender mejor este asunto, diremos que el artículo 11 autoriza la sustitución que en otros tiempos estuvo tan en boga.

La prensa avanzada dice, que, si se autoriza la sustitución, no irán los de cuota a campaña. A esto contesta el ministro que los de cuota eligieron cuerpo donde servir y siguen la suerte del cuerpo. Los sorteos individuales no les afectan y para esos sorteos es la sustitución. Cuando su cuerpo va a campaña van, como han ido, todos los de cuota.

Ataques personales al Conde

El Conde habló hoy con los periodistas de Marruecos y dijo que no había nada de particular.

Un periodista republicano le interrumpió diciendo:

—Como V. lee poca prensa, señor Conde, no habrá leído sin duda alguna un artículo que publica anoche «La Tribuna» reproduciendo un suelto que anoche vió la luz en «Las Noticias» periódico de Barcelona.

En el artículo se dirigen ataques personales a V. y ante tales agravios no debe V. permanecer callado, sino que debe desmentirlos.

—No he leído el artículo a que usted se refiere, dijo Romanones.

Sacó entonces el periodista su cartera y de ella un recorte doblado que entregó a Romanones diciendo: A prevención traía el suelto.

Recogió el recorte Romanones, lo leyó rápidamente y lo devolvió al periodista republicano.

—Yo no leo nunca cierta prensa por no encontrarme con esas cosas, dijo. Véase hasta donde llega la pasión política.

Para evitar sospechas en cuestiones de esta clase yo opino que la persona que se encuentra al frente de un partido debe disfrutar de una posición independiente, para que pueda dedicar toda su actividad a la política.

Entendiéndolo así he abandonado las minas, fundiciones, etc., que heredé de mi difunto padre y abuelos.

Mi abuelo tuvo un negocio en Marsella que le produjo grandes rendimientos.

Mi padre acrecentó el capital y al recibirlo yo de sus manos ascendía a muchos centenares de miles de pesetas.

El capital heredado de mi padre me coloca por encima de toda esa clase de insidias que solo pueden salir de los labios ó de la pluma de un presidiario.

No crean que haciendo tales campañas me cansan ó me aburren. Se equivocan. Lo que hacen es darme nuevos alientos y ya no me muestro propicio á entregar el poder ni á los conservadores.

Las calumnias, como la publicada por ese periódico no me molestan, resbalan por mí como el agua sobre el cristal.

Me duelen las censuras, por leves que sean, cuando provienen de persona que tiene alguna autoridad. Las groserías como esta no me hacen mella, ni guardo rencor á sus autores á quienes desprecio.

Qué dice el artículo

El artículo de «La Tribuna» dice que Romanones está mezclado en el negocio de las minas del Rif y en el de la fabricación de los duros sevillanos.

La guerra en Marruecos

Nada

El Conde de Romanones nos ha dicho que el gobierno no tiene noticias de Marruecos.

Quebrantado

Noticias que el gobierno ha recibido de Tangor permiten asegurar que los moros quedaron muy quebrantados después del combate del día 11.

Operaciones en Alcázar

En el ministerio de la Guerra nos han facilitado un telegrama que el comandante general señor Fernández Silvestre ha dirigido á Luque.

El telegrama está fechado en Alcázar anoche á las 23'15.

En dicho telegrama dice que para imponer un castigo á la cábila de Alcaerif donde se han concentrado los rebeldes dispuso una operación que debían efectuar dos columnas.

Las tropas que han luchado

Una de las columnas iba mandada por el teniente coronel de Saboya y estaba formada por este batallón, el grupo de ametralladoras, afecto al mismo, una batería de montaña y un escuadrón, ambos del grupo de Larache.

La otra columna iba á las órdenes del general Fernández Silvestre y estaba formada por el batallón del regimiento de Covadonga, tres compañías de infantería de Marina, un grupo de ametralladoras, una batería de montaña, el escuadrón del regimiento de los Castellinos, el tabor de Alcázar y las fuerzas indígenas que manda el Ermiki.

Marcha de las columnas

La columna de Saboya salió de Alcázar, siguiendo por el Duar Medol de

Bairien, á Sidi Ardi, para batir las cábilas y ocupar las alturas de Alhasid y Ruiger, para combatir al grupo rebelde, mientras la columna á mis órdenes salía por el Duar Mascar, dejando atrás al morabito de Sidi Arbá y Benar Huatse, para internarme en la cábila de Alfenich, donde sería la conjunción con la otra columna para batir al enemigo.

Moros que se someten

A las cinco de la mañana emprendieron la marcha las tropas para desarrollar el objetivo propuesto. Al paso por los adueros de la cábila de Jolot, salieron un jefe y varios moros notables á realizar actos de sumisión á España, sacrificando reses.

No combatimos por esto al enemigo, que pudo creerse se encontraría desde la cábila de Jolot.

El combate

Al llegar á la altura de Gargarin la columna de Fernández Silvestre y al morabito de Sidi Aller la columna de Saboya comenzó el fuego contra los moros.

Eran las nueve de la mañana y duró el fuego hasta la una y media de la tarde, hora en que la columna emprendió la retirada á Alcázar para llegar sin apresuramiento y de día al campamento.

Signen los tiros

Los moros hostilizaron á las columnas en la retirada, hasta que nuestras tropas llegaron á los límites de la cábila de Jolot.

Nuestras bajas

Por nuestra parte hemos tenido las siguientes bajas:

Infantería de Marina. Cabo, Diego Salgado, muerto; sargentos, Pedro Besada Conde y Francisco Díaz Besada, heridos; soldados, Juan José Gil Vivanco, Antonio Pitazo, Juan Serrano, Pablo Díaz Salvat y Juan Barrera Delgado, heridos.

Batallón de Saboya: soldados Victor Gutiérrez y Fernando García Gómez, heridos, y soldado Benito Amigo Alarcón, contuso.

Escuadrón del grupo de Larache, capitán don Ildefonso Sánchez Aritua; contuso.

Del Tabor de Alcázar un muerto y dos heridos.

De la mehallá del Ermiki un soldado herido.

Total un muerto, nueve heridos y dos contusos de tropas peninsulares y un muerto y tres heridos de moros que pelean en favor de nuestra bandera.

Bajas del ganado

En esta acción hemos tenido tres caballos muertos y 18 heridos en las tropas regulares, y un caballo muerto y un mulo de la mehallá.

Importancia del acto

El general Fernández Silvestre, considera de grandísima importancia la operación de ayer, pues el enemigo se le impuso duro castigo y aún cuando no se puede precisar el número de bajas que sufrió, se sabe que son muchas. Se le arrasaron ocho adueros muy importantes y se observó la sumisión al parecer de la cábila de Jolot.

Otra enseñanza de la operación de ayer es que es necesario vigilar á la cábila de Alferich siempre irreductible para evitar que ejerza presión contra los sometidos ó fomenta el espíritu de antiespañolismo en la cábila de Jolot.

Vivan nuestros soldados!

Termina el comandante general de Larache su telegrama encomiando el espíritu de la tropa y su comportamiento en una jornada penosísima de 22 kilómetros y de estar haciendo fuego ocho horas.

Será verdad?

Gibraltar.—El corresponsal de un periódico de ésta, en Ceuta, dice que le han asegurado que el primer teniente de cazadores señor Sánchez Pacheco, muerto según el parte oficial, prisionero según noticias de otro origen, está siendo paseado por los zocos metido en una jálula. Lo exhiben como trofeo de guerra.

El «Canalejas»

Cádiz.—Ha zarpado para Larache el vapor «Canalejas», llevando á bordo el escuadrón de cazadores de Talavera, 200 soldados de infantería de Marina, de San Fernando, que van á cubrir bajas á su regimiento, 28 de caballería, artillería, ingenieros y administración militar, así como los otros soldados llegados á incorporarse. También se embarcaron 17 caballos.

Victimas de la campaña

En el expreso de Andalucía han llegado á Madrid el teniente coronel de cazadores D. Cristino Bermúdez de Castro, que aún anda con muletas, y el te-

niente D. Juan Salazar, herido en un mulo.

Ambos proceden de Tetuán. El señor Salazar tiene aún la bala en el mulo y se le gemetó á la radiografía.

Se le bajó del tren en brazos de unos sanitarios y en una camilla se le condujo al hospital.

Además de los señores citados venían en el tren otros jefes y oficiales heridos ó convalecientes.

En la estación esperaban varios jefes y oficiales y las autoridades.

Miscelánea

Jefe

En el expreso de Andalucía llegó el jefe de Estado Mayor de la Armada Marqués de Arellano.

La Virgen del Mar

Mañana, festividad de la Virgen del Carmen, celebrarán los marinos que se encuentran en Madrid la fiesta de su patrona con una función religiosa por la noche en el Ideal Retiro. En este banquete pronunciará un discurso el distinguido médico y marino *per accidens* señor Jimeno.

Borbolla

Esta mañana han estado en el ministerio de Marina conferenciando con el señor Rodríguez de la Borbolla, los señores Burell y Salvador (D. Amos.)

También le han visitado el obispo de Barbastro y Lerroux.

Este iba acompañando á la viuda de D. Hilario Peñasco, secretario del Ayuntamiento de Almodovar del Campo, que fué asesinado recientemente. La viuda dijo que iba á pedir justicia para evitar que se pusiera en libertad al principal inductor.

El señor Rodríguez de la Borbolla prometió que se cumpliría la ley.

Indulto

Está acordado el indulto del renegado Joaquín Moreno, que contribuyó al rescate de los prisioneros del «Concha».

Es probable que hoy se envíe el oportuno decreto á la firma del Rey.

Centenario

La Real Academia de la Historia se reunirá mañana para ocuparse del Centenario del Pacífico. A la reunión asistirán los señores Halcón y Hoyuela alcalde y presidente de la Diputación de Sevilla respectivamente, que fijarán la fecha del Centenario y de la exposición hispano-americana.

Mencheta.

BAÑOS DE LA ESTRELLA - MALAGA -

Temporada 1.º Julio al 30 Septiembre.

Elegancia, comodidad, excelente servicio, y el más concurrido.

Médico: D. José Impellittere, domiciliado en dichos baños.

Crónica Provincial

De Montoro

Casino

Con el título del Mercantil Agrícola se ha inaugurado en la noche del día 13 de los corrientes un nuevo, cuyo local reúne condiciones inmejorables para el uso que se le destina. Nuestra enhorabuena á la Junta organizadora que espera sea un centro más de cultura y recreación honesta y que redunde en beneficio del pueblo.—Corresponsal.

De Cabra

Viajeros

Han pasado unos días en esta ciudad, el segundo teniente de infantería don Joaquín de Silva Rivera y alumno de la Academia militar de Toledo señor Mayoral.

Pesame

Se lo enviamos muy sincera al culto notario de este partido don Ildefonso de Urquía y señora, que se hallan bajo el peso del dolor de haber perdido á una de sus hijas, niña de corta edad.

De teatro

Se ha anunciado el debut de la compañía Salado, que actuará en el teatro de verano.

Enfermo

Lo está, aunque por fortuna no de gravedad, el interventor de ferrocarriles don Manuel Mora Aguilar.—Raleva.

De Priego

El asesinato del señor Gamiz. En el correo de esta tarde hemos recibido una carta de don Antonio Martos España, maestro albañil de Priego que se lamenta de la información que publicamos el día 10 referente al asesinato del señor Gamiz.

Nos apresuramos á compararnos de la carta por tratarse de un asunto de justicia y comenzaremos diciendo á nuestro comunicante que los informes que publicamos eran de origen oficial facilitados en el Gobierno civil. Huelgan por consiguiente los comentarios que se refieren al origen de nuestra información.

Aquella información es exacta en todas sus partes y el mismo comunicante que se queja de haber sido detenido, la comprueba.

Esta parte es la más interesante de su carta y vamos á copiarla. «Es cierto, dice, que fui detenido como lo fueron otros muchos y como medida general de las autoridades judiciales fundándose con respecto á mí el haber visitado la casa del malogrado señor Gamiz, precisamente el día anterior al hecho, donde fui acompañado de un sobrino de la víctima á ultimar el contrato de una obra que teníamos en negociación y que precisamente el día del hecho, y estando el juzgado en funciones como yo ignorara el suceso iba con dirección á la casa á recoger los planos de la referida obra.

Así ni me extrañó ni me indignó que la justicia tomara esas medidas y que una vez comprobado por cada cual el objeto de su visita á la casa fuésemos puestos en libertad sin sufrir otras molestias que la detención durante varias horas.»

Conste así para satisfacción del interesado.

De Fuente-Jenil

Debut

Como estaba anunciado, el sábado debutó la compañía de zarzuela de Martí y Santoncha, asistiendo un escogido público.

Exitó franco fué para la compañía el debut. Los actores cada uno en sus correspondientes papeles estuvieron á buena altura.

Unánimemente fué elogiada la bonita opereta *Molinos de viento*, que alcanzó una excelente interpretación. Lo mismo sucedió en *Barbarroja* y la *Patria chica* en la que la compañía consiguió un señalado triunfo. Martí tuvo que salir á escena á recoger los aplausos que justamente le tributaron, pues hizo un Mr. Blay con correcta perfección.

El público salió satisfecho de la ejecución de las obras, y esperando que la temporada esté animada y se vea bastante concurrido el teatro.—Ruiz.

De otros pueblos

Vacante

Se ha anunciado hallarse vacante la plaza de médico forense del juzgado de instrucción de Pozoblanco.

Doctor Bueno

Ex-alumno interno de los doctores Mariani y Cospedal en el Hospital de la Princesa, de Madrid, Premio de la Academia Médico-Quirúrgica.

Medicina, Cirujía, Enfermedades de la matriz, Sífilis, Aplicación del 606

Tratamientos eléctricos

Claudio Marcelo, S. (Calle Nueva)

CORDOBA

Aguas sulfurosas de Santaella

Estas aguas están indicadas especialmente en las afecciones herpéticas y afecciones uterinas relacionadas con aquellas, en la diatesis, escrofulismo, neurosis y en algunas discracias.

Principia la temporada el 16 de Julio. Para mas detalles al arrendatario don Cristóbal del Moral, Paraiso 17, Santaella.

ESTÓMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Salz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

DISPEPSIA

Las acedias, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disentería, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite foliado á quien lo pide.

El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros Reunidos á prima fija

CONSTITUIDA CONFORME A LAS LEYES VIGENTES

Capital social suscrito 1.000.000 de pesetas

Capital desembolsado 300.000

DIRECCION GENERAL: LOS MADRAZOS, NÚM. 84, MADRID

Opera los ramos siguientes

Seguros contra la muerte é inutilización del ganado.—Seguros de incendio de cosecha.—Seguro contra el robo, hurto y extravío del ganado.

Esta Sociedad es la primera que en España ha implantado este último ramo de seguros.

Inspección general en ésta. OFICINAS: Plaza de Cánovas.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría general de Seguros de 80 de Marzo de 1909.

Clinica especial para el tratamiento de enfermedades DE Oídos, Nariz y Garganta Doctor Navarro Director del Laboratorio Municipal de Higiene Consulta diaria, de 9 á 12 de la mañana.—Gratis: de 5 á 6 de la tarde. Domicilio: Calle Horno de San Juan, núm. 4.

CASANA DENTISTA SUCESOR DE M. BELMONTE MARQUÉS DE BOIL, 2.—CÓRDOBA

CORDIAL DE CEREBRINA
 Compuesto del DR. ERIC QUIMICO
 "NEW YORK"
 Marca registrada en España.
 Venta en las principales Farmacias.
 P.º Martín, Toledo y O.º Alcalá, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100.

Nerviosos!

Cigarrillos carminativos

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Martirino, Mentol Guayacol y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositarlo en Córdoba: Dr. María, Gondomar, n.º 3, Farmacia

Gran Fundición de Campanas de Constantino de Linares

LA CASA MAS ANTIGUA Y MAS ACREDITADA DE ESPAÑA

Refundición de campanas rotas, con los mismos metales, forma y sonido que antes tuvieron, si así lo desean.

Se quapan y encajonan de 8 por 11 y más campanas, o simplemente a toza municipal.

Las campanas fundidas hoy en esta antigua casa, producen un sonido puro y de gran majestuosidad, y se oye a gran distancia que las fundidas por otras casas.

No confundas esta antigua casa con otras que dicen pertenecer a ella, pues estas y que ofrecen grandes primores, en precios, no se llegan a las fundidas por esta casa y son defectuosas en los trases, en el sonido y material que emplean.

Esta casa ofrece grandes facilidades para el pago a plazos, garantido por quince años, transpórtase de ferrocarril en toda España, con de coste y riesgo de la casa. Pídanse presupuesto al Director de las Talleres de Campanas de B.º J.º, Madrid.

Título expedido por los señores Obispos de Toledo de nombramiento, fundador de los mismos, de Córdoba, Cádiz, Málaga, Toledo, y reconocidos por los Prelados de los párrocos y encargados de iglesias de sus respectivas Diócesis.

Carabanchel Bajo, Madrid



¿REUMATICOS?

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

Bálsamo Victoria

que a base de Mesotan, Mentol, Alantol, Cocaina y Galicilato de Metilo, elabora la FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta o franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositarlo en Córdoba Dr. Martín, Gondomar 2 farmacia

Sobre-Monedero

Para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial, creado por R. D. de 30 de Noviembre 1899

El Sobre-Monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias y zonas de África, y donde no haya Administración de correos, están obligados a admitirlo a la circulación los carteros y posteros rurales. El Sobre-Monedero es de medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 50 céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre-Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro; no es necesario el requisito de reconocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, monedas, etc. etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre-Monedero tiene la garantía del Estado que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre-Monedero se vende en los estancos, Administraciones, Oficinas de Correos y Carterías, librerías, tienda de objetos de escritorio, etc. etc. al precio de 20 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán a las Oficinas de La Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos se harán a las Oficinas de la Sociedad del Sobre-Monedero. Se otorga un buen premio de venta. Se desean Representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano, 16, Madrid.

Fernando Guijo

Cirujano Dentista

Gondomar sin número
 Donde está la foto-grafia

Continental

Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado. Representante en Córdoba: A. Morales. Imprenta «La Verdad».

Instituto General y Técnico de Córdoba

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	37 00
Id. id. a la sombra y al aire libre.	31 00
Id. mínima a la sombra y al aire libre.	16 40
Id. media a la sombra y al aire libre.	23 70
Oscilación.	14 60
Agua de lluvia en milim. ^o	0 00
Agua evaporada en milim. ^o	9 60

OBSERVACIONES A LAS 8 DE LA MAÑANA

Altura barom. ^o en mm. a 0 ^o	754 90
Temperatura a la sombra.	19 80
Id. de termómetro húmedo.	17 80
Tensión de vapor.	13 30
Humedad relativa.	77 10
Estado del cielo.	Desj. ^o
Dirección del viento.	S. O.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	50

Córdoba 15 de Julio de 1913.—El cat. drático de física, Rafael Vázquez.

Espectáculos

GRAN CINE

Función por secciones

Números de variedades.

En los intermedios se proyectarán películas de gran novedad de la casa Pathé Freres.

Preleón: Gilla, prefrente 030 pesetas.—Silla de preferencia, 055.—Entrada general, 030

ARRENDAMIENTO

Desde San Miguel próximo se arrienda una fanega de tierra del Cortijo del Alcaide, de este término, que linda con el Cortijo de Higuera gorda, con cabida de 72 fanegas.

Para más informes, ó para tratar en la calle del Toril, núm. 14.

Mais plata

De buena calidad, lo ofrecen los señores Carbonell y Compañía, del cargamento que recibirán por el puerto de Cádiz a fines del presente mes. Para precios y condiciones, diríjase a dichos señores, Angeles de Saavedra, 13

Au Corset Français

Se hacen corsets sobre medida en todas formas. Corsets con aparatos para todos los defectos. Cursos forma Empe atris para estómago padecido; fajas higiénicas para descensos y enfermedades del vientre. Gran surtido en géneros de alta novedad, tanto en telos como en adornos, sistemas y ligas. Esta casa tiene los más adelantos de las corseterías de París, recibiendo modelos de las mejores casas extranjeras. TELÉFONO 92. Calle Gondomar núm. 5.—CORDOBA

En el antiguo y acreditado Almacén de pianos e instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio a merced de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras. Para fuera de Córdoba se remite libre de flete.

Para anuncios bien comprobados A. REYES MORENO.

Música

En el antiguo y acreditado Almacén de pianos e instrumentos de Hijo de Sánchez Gama, calle Claudio Marcelo, 5, se vende por exceso de existencia todas las obras de estudio a merced de su valor, así como también todas las demás obras de Ediciones Nacionales y Extranjeras. Para fuera de Córdoba se remite libre de flete.

Para anuncios bien comprobados A. REYES MORENO.

Colegio de María Santísima de Araceli

DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Dirigido por Hermanas Maristas

Lucena (Córdoba)

Se admiten internos, medio pensionistas y externos.

Enseñanza primaria graduada correspondiendo: párvulos, elemental y superior con ampliaciones de Comercio, Contabilidad y Francés.

Enseñanza secundaria según los programas oficiales dando validez académica en el Instituto de Jaén.

En los exámenes de Junio el colegio ha alcanzado las notas siguientes:

4 Matriculas de honor, 23 Sobresalientes, 31 Notables, 41 Aprobados, 16 ídem (en la asignatura de gimnasia, a la cual no se puede optar por nota), 3 suspensos.

Obras de José María Rey

Bajo-Relieves

(Colección de arte.)

El Obispo de Orense, Quevedo Quintano

(Folleto.)

De venta: LIBRERIA DE FONT

"La Estrella"

Sociedad Anónima de Seguros

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6

Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas

Seguros de incendios — Seguros marítimos

Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril

Banqueros: Banco de Gijón. — Banco de Oviedo

Banco Hispano-Americano. — Banco Español del Río de la Plata

«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley

Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte; OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

La Vasco-Navarra

Sociedad de Seguros contra accidentes del trabajo

DOMICILIO SOCIAL: PAMPLONA

Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:

D. Antonio Conrotte; OFICINAS ALFAROS 28 Y 30, CORDOBA

El Defensor de Córdoba

Diario católico de noticias

Preco de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.

Preco de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de los órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.

Preco de defunción: En primera plana, a una columna, 15 pesetas; a dos id., 20, y a tres id., 30. En tercera plana, a una columna, 10 pta.; a dos id., 15.

Redacción, Administración e Imprenta

Ambrosio de Morales, 8 Teléfono. 70

El buen paño.

NOVELA

— por —

JUAN F. MUÑOZ PAVÓN

que está ya harto pasado de moda el traerlo a colación cuando hay que hacer comparaciones, y prosigamos pintando a nuestra manera nuestro cuadro Tomillero.

Con haces de romero sobre los aparejos de las caballerías, con ramos de romero en las baticolas, con ramos de romero en el peinado y en el pecho de las jinetas, y con ramos de romero en el sombrero los jinetes y entre los pliegues de las fajas de los mismos, la procesión, llamémosla así pasaba por la puerta de Curra Pandos...

—Allí viene Juanito—dijo Celia Valdés,

que con todos los del porche se había puesto de pie para ver mejor:—¡oye y trae una a ancasi! ¿quién será?...—obteniendo estas respuestas de Pepita y Carlota respectivamente, que no sabían nada de la ida de Carmela y que sintieron al verla irresistibles impulsos de echarla abajo.

Pepita:—¡Pschit! ¡una cualquiera!

Carlota:—¡La modistilla, que es muy comprometedor y se le habrá metido por los ojos... ¡Esa le anda buscando tres pies al gato y se los va a encontrar!... ¡Sinvergonzosa!

X

En que se pone al lector en auto de la vida y Milagros de Mercedes Gil

La que traía del Romerito un hocico que se le podía amarrar, era la abanderada: Mercedes Gil. ¿Que por qué allá va la explicación del fenómeno?

Como todas las muchachas casaderas de El Tomillar, tenía puestos los cinco sentidos en Juanito Ibañez, desde que se había dado cuenta de que los hombres se casaban con las mujeres y por conseguir que el hombre Juanito se casara con la

mujer Mercedes hacia cuantas proezas pueden hacerse por la mujer más encaprichada en salirse con la suya. Proezas de indumentaria principalmente.

No era fea la muchacha, ni mucho menos; más bien era bonita y de ello tenía fama en El Tomillar, aunque era de esas bonitas empalagosas y «chinchas» que parece que van a ponerse malas de bonitas el día menos pensado. Claro que la primera en creerlo a pies juntillas y hasta en darle a entender era ella. La propia vida hubiera ella inmolado en defensa y sostenimiento de esta verdad.

Lo mejor que tenía era el cutis, terso, fino y rosado, como el pétalo de un clavel (se entiende de un clavel color de rosa pálido, porque si no no hay caso) dando esto lugar, lo de la tersura y suavidad de su cutis, a que se creyera por todas las mujeres del pueblo, que Mercedes tenía la «toballa de Venus».

Convencida de su hermosura é hija de un padre prestamista de mostrador, usurero y vampiro hasta haberse hecho dueño de medio término en menos de una docena de años, con dineros a la mano para gastar en arrequeves y perendengues cuan-

to le viniera en gusto, y con gusto para gastar en perendengues y arrequeves cuanto dinero le daba su padre, que no era mucho, y el que ella le sabía, que no era poco, no es para descrito el tren de vestidos que traía siempre entre manos, ni para reducidas a número las combinaciones que con ellos hacía cuando llegaba la hora de vestir.

Cada mujer, lo mismo que cada hombre (no nos echemos nosotros fuera) la da de alguna parte: quiero decir: agasaja y mima alguna vanidad. Y nuestra Mercedes la daba de la ropa.

Más que una muchacha con un traje encima, Mercedes, cuando estaba compuesta, ó sea desde que se levantaba hasta que iba a acostarse, parecía un vestido con una muchacha dentro: hasta tal punto llegaba a hacerse en ella principal lo accesorio, y accesorio lo principal. Lejos del que esto escribe lo de

...presumir de roto y mal ceñido,

que decía el poeta: pero no es una puerilidad indigna, no ya de un hombre, que debe ser serio, sino hasta de una mujer,

hacerse mero maniqué de lo que lleva encima, esclavo de aquello mismo de que debe ser señor y dueño, y cifrar su grandeza, por no decir su gloria, en lo que se compra por varas y puede lucir cualquier mentecato que tenga dos pesetas para adquirirlo, ó desplante y frescura para deberlo, que de todo hay?

Mercedes era así, «moñofla» empedernida é impudente; vanidad trapería; maniqué perpetuo. Para ella una arruga en la chaquetilla era más que para otra cualquiera una úlcera en un ojo, ó un cáncer en la lengua. Su ideal era el figurar sin arrugas, tieso, amanerado é imposible, pero con arrugas en las prendas, había acabado por ponerse la criatura de Dios.

Lo que se llama amiga de confianza, no tenía ninguna en El Tomillar. La única con quien tenía trato, todo lo íntimo que en su corazón egoísta cabía era Carmela, a quien «chinchoreaba» de lo lindo cada vez que necesitaba de ella, y necesitaba de ella cada semana por lo menos. La modista la sufría con una paciencia rayana en el heroísmo, haciendo por complacerla en todo cuanto estaba de su mano. Y